

„Die Refugee Law Clinic ist ein Ort, an dem sich an der JLU und in Gießen fachliche Expertise, Engagement und Menschlichkeit treffen. Sie leistet einen Beitrag zu einer solidarischen Gemeinschaft.“

Natalie Maurer, wissenschaftliche Mitarbeiterin

„Die Refugee Law Clinic unterstützt Geflüchtete dabei, ihre Rechte wahrzunehmen. Die Schwachen brauchen den Schutz des Rechts am meisten - das ist vielleicht das Wichtigste, was die Studierenden in unserem Ausbildungsprogramm lernen.“

Prof. Dr. Jürgen Bast, wissenschaftlicher Leiter

„Durch die RLC wurde mir bewusst, wie wichtig ehrenamtliche Arbeit gerade in der Arbeit mit geflüchteten Menschen ist. Ehrenamtliche sind eine große Stütze für Menschen, die zu wenig Unterstützung erfahren und übernehmen viele wichtige Aufgaben.“

Jannik Reichel, studentische Hilfskraft



Wir freuen uns, wenn Sie unsere Arbeit unterstützen möchten.

Spendenkonto:

Landesbank Hessen-Thüringen

BIC/SWIFT: HELADEF3333

IBAN: DE98 5005 0000 0001 0065 50

Für Rückfragen stehen wir gerne zur Verfügung:

rlc@recht.uni-giessen.de

Tel.: 06 41 / 99 - 2 10 66

Praxisbezogenes Ausbildungsprogramm im Asyl- und Flüchtlingsrecht an der JLU Gießen



Professur für Öffentliches Recht und
Europarecht
Prof. Dr. Jürgen Bast
Licher Straße 64
35394 Gießen



Das Konzept einer Law Clinic kombiniert die Möglichkeit einer praktischen Ausbildung während des Studiums mit der ehrenamtlichen Beratung von Menschen, die sich entgeltliche Rechtsberatung nicht leisten können. Diese Methode stammt aus dem anglo-amerikanischen Raum, wo dies ein etablierter Bestandteil des Jura-Studiums ist.

DIE REFUGEE LAW CLINIC GIESSEN

Die Refugee Law Clinic (RLC) am Fachbereich Rechtswissenschaften der Justus-Liebig-Universität Gießen wurde im Wintersemester 2007/08 gegründet und legt ihren Schwerpunkt auf das Flüchtlingsrecht. Die Ausbildung enthält sowohl theoretische als auch praktische Anteile, welche Studierende für eine Rechtsberatung für Schutzsuchende befähigen. Neben dieser Einzelberatungen, veranstaltet die RLC Vorträge und Tagungen, um zu einer differenzierten Auseinandersetzung in der Gesellschaft mit der Thematik "Asyl und Flucht" beizutragen.

Für ihr Projekt wurde die RLC 2010 mit dem Hessischen Hochschulpreis für Exzellenz in der Lehre und 2014 mit dem Peter Becker-Preis für Friedens- und Konfliktforschung ausgezeichnet. 2015 besuchte Joachim Gauck, im Jahr 2018 Frank-Walter Steinmeier die RLC, wobei die beiden Bundespräsidenten deren Engagement würdigten. Im Dezember 2022 feierte die RLC ihr 15-jähriges Bestehen.

ABLAUF DER AUSBILDUNG

In zwei Semestern durchlaufen die Studierenden ein Ausbildungsprogramm basierend auf den drei Säulen "Juristisches Fachwissen", "Praxiswissen" und "Interkulturelle Kompetenz".

WINTERSEMESTER:

WÖCHENTLICHE VORLESUNG

Deutsches, europäisches und internationales Asyl- und Flüchtlingsrecht
Prof. Dr. Stephan Hocks/RiVG Dr. Stephan Bitter

REGELMÄSSIGE PROJEKT-GRUPPENTREFFEN

Die Projektgruppentreffen vermitteln Kenntnisse zu den Bestandteilen des o.g. Drei-Säulen-Prinzips des RLC-Ausbildungsprogramms, sowohl im WiSe als auch im SoSe.

VORLESUNGSFREIE ZEIT:

PRAKTIKUM

bei Rechtsanwält:innen, NGOs, Behörden, Verwaltungsgerichten, Verfahrensberatungsstellen

SOMMERSEMESTER:

WÖCHENTLICHE VORLESUNG

Grundzüge des Aufenthaltsrechts,
Prof. Stephan Hocks

BLOCKSEMINAR

Aufarbeitung eines asylrechtlichen Falls (Vortrag und Hausarbeit)

HOSPITATIONEN

bei Einzelberatungen oder Infoabenden in der Erstaufnahmeeinrichtung Gießen

FORTBILDUNGEN UND WORKSHOPS

EHRENAMTLICHE RECHTSBERATUNG

Wöchentlich bieten die RLC-Mitglieder einen Infoabend zum Ablauf des Asylverfahrens in der Hessischen Erstaufnahmeeinrichtung für Ge-flüchtete in Gießen an. Neben grundlegenden Hinweisen zum Asylverfahren und zur Anhörung vor dem Bundesamt für Migration und Flüchtlinge werden Schutzsuchende über ihre Rechte und Pflichten im Verfahren informiert. Darüber hinaus bieten Studierende Einzelberatungen für Geflüchtete an. Die Qualität der Beratungen wird durch eine regelmäßig stattfindende juristische Supervision gewährleistet. Ergänzt wird dieses Angebot durch eine psychologische Supervision.

KOOPERATIONEN

Das Engagement der Studierenden und der rege Austausch zwischen Studierenden und Praktiker*innen tragen wesentlich zum Gelingen der RLC Gießen bei. Um sicherzustellen, dass die Studierenden fundiertes Wissen erwerben und dieses in der Praxis anwenden können, braucht es ein um-fassendes Ausbildungsprogramm und eine gute Beratung durch Expert*innen. Diese Be-dingungen werden durch die Lehrbeauftragten und die wissenschaftlichen Mitarbeiter*innen geschaffen.